





# Cuando Portales criticó a D. Andrés...

164908

1761-1865

2548

Pasan las épocas, pasan los tiempos, pasan los años y quienes escribieron en estas columnas desde los lejanos días de 1827 cuando vio la luz pública este diario, permanecen casi en el incorruptible olvido.

En lo que se refiere a los redactores de este diario, quiénes o quién lo fue por vez primera, es punto que no está suficientemente esclarecido, pero los que han investigado en documentos que arrojan mucha luz sobre el particular señalan que fue don Diego Portales el autor del artículo que apareció en el número inicial del 12 de septiembre de 1827, otros indican a don Pedro Félix Vicuña, padre de don Benjamín Vicuña Mackenna.

Sobre Portales, el recordado historiador porteño Roberto Hernández, contaba una anécdota "documentada": El 1º de marzo de 1832, cuando "El Mercurio" era el único diario que se podía contar de fijo por la regularidad de su aparición, en el primer aniversario de la muerte del Vicepresidente de la República José Tomás Ovalle, Portales quiso con tiempo tributar un recuerdo. Con esta idea le escribió desde Valparaíso a don Antonio Garfias, que se encontraba en Santiago, una carta fechada el 16 de agosto de aquel mes, diciéndole entre otras cosas:

"Se necesita poner algo en El Mercurio de ese día; empéñese usted pues con el señor don Andrés Bello para que haga alguna cosa buena como acostumbra; yo le añadiré aquí las particularidades que haya ese día en la función y todo el artículo irá a la imprenta como mío... Si el señor Bello tuviere algún inconveniente para hacer el artículo, puede Ud. valerse de algún otro conocido, aunque no salga tan bueno; pero le prevengo que debe tratarse de modo que reanime y haga vivir, aunque sea por horas el espíritu público.

Debe escribirse en el sentido que algunos ciudadanos de este puerto han querido tributar a los manes de Ovalle esta memoria".

Bello escribió el artículo que se le pedia y no dejó de ser singular la forma como lo juzgó Portales. En carta del 22 de marzo le comentó a Garfias desde Val-

paraíso:

"Recibí el artículo de don Andrés y, confidencialmente, sólo el cariño que profeso a este hombre y el conocimiento que tengo de él, me hacen disculparle. Yo esperaba una gran cosa y cuando vi esa tontería, lo sentí, especialmente porque ya no había tiempo para hacer alguna otra cosilla; así es que tomé la pluma y puse cuatro simplezas, porque no era regular que pasase hoy sin que el diario hablase algo de las honras. Sentiré que don Andrés se crea desairado, porque quité tanta parte de lo que él escribió. Sólo por considerarle puse alguna cosa, aunque lo que yo escribí fuese peor"...

¿Dónde se imaginaría don Andrés Bello, cuando desembarcó en Valparaíso en los últimos días de junio de 1829, que aquí mismo tres años después iría a criticarse así uno de los artículos de su pluma maestra!

Pero otro concepto antes mencionado fue la constancia de su publicación.

Sobre la regularidad de la aparición de "El Mercurio" durante tantos años, habría que establecer que hasta 1842 era el único que se publicaba en Chile todos los días, sólo a fines de ese año, vio la luz pública "El Progreso", el primer diario que hubo en la capital, fundado por don Domingo Faustino Sarmiento, quien en el primer número en forma tonante exclamaba: "Una capital como la nuestra, residencia del gobierno y de los hombres más importantes de la república; centro de lujo y de la elegancia, plaza de un comercio activo y extenso, modelo que propenden a imitar todas las otras ciudades de la república; una ciudad de 30 mil habitantes y todavía en el año del Señor de 1842 (joh vergüenza!) sin un diario que se ocupe exclusivamente de sus intereses" ... Sarmiento llamaba a eso "vergonzoso pupilaje" en que había estado Santiago, permaneciendo obligado a recurrir a la prensa de este diario para mendigar un rincón en sus columnas...

columnas...

No obstante, Valparaíso continuó teniendo por muchos años todavía el carácter de un centro editorial ganado honrosamente ante el país entero.

Lautaro Robles

# **Cuando Portales criticó a D. Andrés -- [artículo] Lautaro Robles.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Robles Alvarez, Lautaro

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1988

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Cuando Portales criticó a D. Andrés -- [artículo] Lautaro Robles.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)